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. Поздравляем -
с 61-й годовщиной 
Советской Армии й 

Военно-Морского флота! 
Этому дню посвящены 

: материалы на 2 
• странице газеты 

Ий СТРЛЖЕ ЗЙВОЕВМКК ОШВРЯ 
23 февраля советский народ, 

его воины й все прогрессивное 
человечэство мира торжественно 
отмечают 61-ю годовщину. Совет
ских Вооруженных Сил. Создан
ные для защиты завоеваний Ве
ликого Октября, они прошли ге
роический путь, овеянный не
меркнущей боевой славой, и про
должают выполнять свою истори
ческую миссию. 

Ленинские идеи и учение о 
защите социалистического Оте
чества получили дальнейшее на
учное развитие в Программе КПСС 
и в новой Конституции СССР, где 
подчеркивается, что защита со
циалистического Отечества отно
сится к важнейшим функциям го
сударства и является делом все
го народа. 

Отмечая 61-ю годовщину Во
оруженных Сил, мы должны воз
дать должное тем, кто в огне же
сточайших сражений отстоял на
шу страну ч трулньп годы граж
данской и Великой Отечественной 
войн: воинам и труженикам, со
здателям оружия победы, всему 
советскому народу. Советские Во
оруженные Силы разгромили са
мые сильные, технически осна
щенные армии капиталистиче

ского мира. На полях сражений 
доказала свое превосходство и 
советская военная наука. Победа 
Советского Союза явилась тор
жеством социалистического строя 
80 всех сферах . общественной 
деятельности. 

В условиях современной меж
дународной обстановки КПСС и 
правительство вынуждены соче
тать борьбу за мир, разоружение 
и ограничение стратегических 
средств нападения с всемерным 
укреплением оборонной мощи Ро
дины и стран Варшавского дого
вора. 

Под руководством КПСС, бла
годаря самоотверженному труду 
советского народа наши Воору
женные Силы сейчас располага
ют передовым современным ору
жием и техникой. Они находятся 
в постоянной боевой готовности 
и способны нанести сокрушитель
ный удар по любому агрессору. 

Высокие чувства и помыслы, 
которыми живут советские люди, 
находят яркое воплощение в но
вом этапе социалистического со
ревнования за достойную встре
чу 61-й годовщины Советских 
Вооруженных Сил. 

В. БОЛДЫРЕВ 

В клубе 

избирателей 
Выборы в Верховный Совет 

СССР являются важнейшим по
литическим мероприятием в 
жизни нашей страны, поэтому 
подготовка к ним проводится 
серьезно и основательно. 

Частицей этой огромной орга
низаторской • пропагандистской 
агитколлективов. 

В нашем агитколлективе 50 
политехников, добрую треть из 
них; составляют коммунисты. 
Фронт работ агитаторов обшир
ный. Сейчас уже все агитаторы 
поз1гаком11лись со своими избира
тельными участками и приступи* 
ли к сверке списков избирателей. 

Среди членов агитколлектива 
можно назвать таких активных, 
опытных агитаторов, как аспи
рант, кафедры деталей машин 
Н. А. Смирнов, который уже тре
тий раз участвует в избиратель
ной кампании, аспирант той же 
кафедры Л. Г. Зуев, пятый раз 
участвующий в подготовке к 
выборам, успешно работают агит
коллективы кафедр начертатель
ной .геометрии, технологии кон
струкционных материалов, воз-
глав.ляемые коммунистами М. Н. 
Пышко и И. А. Сеичило. 

В. КЮБАРСЭП, 
руководитель агитколлектива 
ММФ 

ИТОГИ ЗИМНЕЙ СЕССИИ 
В целом по дневному отделению 

абсолютная успеваемость по срав
нению с прошлым годом СПЕ1311ЛаСЬ 
на 0,9 процента при неизменной 
качественно» успеваемости. Одна
ко на некоторых факультетах на
блюдаются резкие колебания {осо
бенно ПО курсам), что говорит об 
определенных недоработках и не
обходимости тщательного и кро
потливого анализа для выяснения 
тгричин этих изменений. Так, резг 
ко упала успеваемость па гидро-
техчпческсм факультете (абсолют
ная на 6,9 процепта, качествен
ная—на 3.1 процента). На энер-
гомаидпностронтельном факульте
те абсолютная успеваемость стала 
ниже на 5,3 процента, а на ФАУ 
•— на 3,8 процента. 

Еще более значительные коле
бания наблюдаются по курсам. 
Так, на ГТФ прн общем падении 
успеваемости на всех курсах на 
втором курсе она снизилась на 13,6 
процента, на третьем — на 9,6 
процента. По-прежнему низкой 
(61,8 процента) остается успева
емость' (абсолютная) на II курсе 
ЭлМехФ, а качественная снизи
лась здесь на 9 процентов. В це
лом на Эл^\еxФ качественная ус-
иераемость упала на 7 процентов. 

Лишь 19,9 процента студентов 
I курса Эн.МФ смогли сдать экза
мены иа хорошие и отличные оцен
ке. Успеваемость студептов — вы-
пус1Снпков • подготовительного фа
культета осталась практически на 
прежнем уровне (при некотором 
росте качественного показателя). 
Однако и здесь наблюдается рез
кое падение абсолютной успевае
мости па ГТФ (на 13,3). а каче
ственной — на ИЭФ (11,4 процен
та) и РФФ (17,1 процента). 

Сейчас трудно без детального 
изучения имеющегося материала 
указать конкретные причины на
блюдающихся из^1еиепцй, факуль

тетами и кафедрами ведется ра
бота по их детальному анализу. 
Однако уже можно сказать, что 
на успеваемость, видимо, влияет 
одни показатель, на который до 
сих пор обращалось мало внима
ния: это студенты, не завершив
шие сессию в связи.с отсрочкой 
или имеющимися ' задолженностя
ми.- Ведь эти студенты в первый 
месяц занятий в новом семестре 
должны не только успешно осваи
вать программу нового семестра, 
но и сдать экзамены за прошлый 
семестр. Очевидно, такая наклад
ка наверняка приведет к пропу
скам занятий, отставанию этих 
студентов а усвоении программы н 
потенциально создаст базу для 
появления неуспевающих студен
тов а следующую сессию. 

Положение с такими студента
ми, в институте сейчас особентю 
тревожное, а иа ряде факультетов 
просто угрожающее. Сейчас в ин
ституте ие завершили сессшо по 
любым причинам около 2600 сту
дентов (23 проц. от общего контин
гента студентов). Если приближен
но считать, что отчисление из ин
ститута в год составляет 1000 че
ловек (или 500 человек после сес
сии) и даже считать, что отчис
ляются только неуспевающие сту
денты (что далеко не так), то все 
равно остается 100 студентов, не 
завершивших семестр. 

Статистика показывает, что в 
дополнительную сессию ликвиди
руют -задолженность около 1000 
студентов. Значит, 1100—1200 че
ловек начнут заниматься, продол
жая одновременно сдавать экзаме-; 
ны за прошедшую сессию, то есть 
0Н11 объективно будут находиться 
в более тяжелых условиях, чем 
успевающие студенты. Вот потоя-
циальпо 10 процентов неуспеваю
щих в весеннюю сессию. 

На отдельных же факультетах 

число студептов, ие завершивших 
сессию в срок, очень велтсо. Так, 
па ГТФ их 29,7 процента от об
щей численности студентов к на
чалу сессии, на РФФ ~ 29,5 про
центов, на ФМехФ — 24,4 про
центов. В зимнюю сессию прошло
го учебного года эта цифра со
ставляла соответственно: ГТФ —• 
18,9 процента. РФФ — 28,6 про
цента, ФМехФ — 23,4 процен
та, а в весеннюю сессию — ГТФ 

— 16,5 процента, РФФ—27,7 про
цента, ФМсхФ - 22,2 процента. 

Еще более впечатляют цифры по 
данным двух знмннх сессий (1977 
— 1978 н 1978—1979 учебных го
дов): на I курсе не завершивших 
сессию в срок 30 процентов сту
дентов, на II курсе — 35 процен
тов, на III — 22 процента, на IV 
—15 процентов, на V — 7 про
центов. Если же посмотреть ужа' 
упоминавшиеся факультеты, то 
нынешнюю сессию не завершили в 
срок: на II курсе ГТФ — 40,4 про
цента, на II курсе ЭлМехФ —44.4 
процента, на И1 курсе РФФ ~ 
43,4'процеига. 

Очевидно, что факультетам и 
кафедрам еще есть над чем ра
ботать, и работать серьезно. Не 
нужно забывать, что в эти цифры 
входят как студенты, получившие, 
в сессию двойки, так и студенты, 
получившие отсрочку окончания 
сессии. В связи с этим встает во
прос, "целесообразно ли представ
лять студентам отсрочку, потен
циально ставя их в тяжелые усло
вия в течение первого месяца" се
местра, не приводит ли это в по
следующем к ухудшению их успе
ваемости. Видимо, основная зада
ча факультетов и кафедр сейчас— 
выявить причины сложившегося 
положения и предпринять необ.хо-

димые меры. 
А. ФЕДОТОВ, 

начальник учебного отдела 



СВЯЩЕННЫЙ 
лолг 

Д ЕНЬ Советской Армии и 
Военно-Морского Флота 

стал в нашей стране поистине 
всенародным праздником- 'Его 
торжественно отмечают в горо
дах и селах, на заводах и фаб
риках, в вузах и школах — по-

'Ч'5МДУ. где трудятся, учатся и 
живут советские люди. В зтом 
проявляется огромная любовь 
народа к своим Вооруженным 
Силам, забота об укреплении 
обороноспособности страны, 
гордость за свою армию, на
дежно оберегающую завоевания 
социализма. 

В нашем институте работа 
по военно-патриотическому 
воспитанию молодежи ведется 
под руководством партийного 
номитета ЛПИ на основе «Еди
ного плана-программы комму
нистического воспитания сту
дентов ка весь период обуче
ния». 

К настоящему времени в 
институте сложилась целост
ная система военно-патриоти
ческого воспитания, объеди
няющая наиболее важные нап
равления работы. Стали хоро
шей традицией массовые обще-
институтские мероприятия: по
ход студентов первого курса по 
Дороге Жизни, встречи студен
тов и молодежи с Ветеранами 
войны, тематические вечера, 
митинги, военно-патриотиче
ские слеты. 

Важное место занимает и 
месячник оборонно-массовой 
работы, который проходит еже
годно с 23 января по 23 фев
раля. Его целью является ак
тивизация военно-патриотиче
ской работьг в первичных орга
низациях ВЛКСМ и ДОСААФ. 
Одновременно месячник явля
ется и смотром-конкурсом на 
лучшую постановку военно-
патриотической работы на фа
культетах. 

Особое значение имеет про
ходящая в ходе месячника ра
бота по вовлечению новых чле
нов в ряды ДОСААФ. Хочется 
подчеркнуть, что в этом на
правлении чрезвычайно важно 
содействие комсомольских ор
ганизаций факультетов активи
стам ДОСААФ. Выдвинутый 
комсомолом лозунг: «Каждый 
номсомолец — член оборонного 
вбществаЬ является основой 
плодотворного сотрудничества 
ВЛКСМ и ДОСААФ-

Месячник оборонно-массовой 
работы позволяет поднять на 
новый, более высокий уровень 
всю систему военно-патриоти
ческого воспитания, дать мощ
ный импульс активизации зтой 
работы на факультетах, кур
сах, в студенческих общежити
ях. Залог успеха при зтом — 
теснейшая связь всех общест
венных организаций, занимаю
щихся данным направлением 
работы. Достойное завершение 
проходящего в эти дни очеред
ного месячника — вот задача 
комсомольской организации 
института. Ее успешное реше
ние явится вкладом комсомоль
цев и молодежи ЛПИ в дальней
шее укрепление обороноспо
собности нашей социалистиче
ской Родины, позволит инсти
туту достойно встретить все
народный праздник — 61-ю 
годовщину Советской Армии и 
Военно-Морского Флота. 

В. ГАВРИШ, 
зав. отделом оборонно-мас
совой и спортивной работы 
номитета ВЛКСМ ЛПИ 

Долитвиник 

р С Т Ь в нашем институте од
на аудитория, куда с за'йи-

ранием сердца приходят и перво
курсник, и убеленный седннаян 
ветеран войны — это музей ре-

еще раа в памяти имена, которые лорского кавалерийского полка. 
составляют славу нашего ннстл- И. Чакии—комиссар штаба 73 
тута. бригады 2Г)-й чапаепской дивн-

Гражданская война. Студенты- зии. И многие, многие другие. 
политехники не только боролись Отстояли молодую республику, 

волюцнонной и боевой славы за Советскую власть, онн встали Но недолго длилась мирная созн-
ЛПИ нм. М. И. Калпннна. на защиту молодой республики, дательная лсизнь. Вражеские 

Здесь, в просторной светлой они были первыми еошгамп- залпы грозного 11)41 года вор-
комнате, тщательно собраны и красноармейцами. вались и в учебные лудитории 
любовно хранятся самые дорогие 
реликвии для политехников — 
документы, фотографии, расска-
аывающпе о славных делах пи
томцев пнститута в трудные для 
нашей страны годы испытаний 
гражданской и Великой Отечест
венной войн. . 

Сегодня, в канун 61-й годов
щины со дня рождения Советской 
Армии и Военно-Морского Флота, 
мы ведем репортаж из музея ре
волюционной и боепой славы Ле
нинградского политехнического 

«ХОРОШО, ЧТО ЕСТЬ 

ТАКОЙ МУЗЕЙ...» 
Со стенда, посвященного геро- Политехнического. Рабочий, сту-

ям гражданской войиы, смотрят дент, учепый — все они насмерть 
инститГСотрУ№''м^^^^^^^^^ Фотографин далеких двадцатььх стояли, защищая родную з(шлю 
на Федоровна Панферова ветеран ''^'^- ' Дальше имена защитни- от фашистских захватчиков. 
ингтйтл^тя «.Рня пптйш^^га плг- «^^ завосваини Октября ВОТ НС- Вот здесь, под стеклом, зачег-

которые нз них: инколап Толма- ные книжки и студенческие ои-
чев, учился на металлургическом лоты, пожелтевшие, по такие дра-
факультете, член партии больше- гоценныс для нас, ие знавших 
внкон с 1913 года, н годы граж- войны, пись\1а с фронта политех-
данской вейны во главе отряда ников, ушедших в бой прямо со 
уральских рабочих сражался про- студенческой скамьи. С фотогра-
тив атамана Дутова. Александр Ф"'"' « газетных страниц встают 
Огарков — герой гражданской 

института, жена погибшего ног 
раничнпка, с увлечением расска
зывает о каждом документе, хра
нящемся в музею, с гордостыо н 
волнением называет и.чеиа тех, 
кто с оружием в руках защи
щал нашу Родину. 

Последуем за нашим экскурсо
водом ц мы, перелистаем желтые 
страницы стармх газет, переберем войны, комиссар первого Пути-

Катера идут в атаку. 
Фото из личного архива военного корреспондента Г. Кузмина. 

образы тех, кто учнлся в ЛПП п 
кто защищал свой институт, свой 
город, свою страну. 

«5()-й ' истребительный ба
тальон в составе двух рот был 
сформирован в сжатые сроки. 
Бойцами батальона стали студен
ты ЛПИ. враг бешено рпался к 
Ленинграду. После кратковремен
ных военных занятпй в Сосновке 
батальон выступил на фронт и 
сразу же попал в тяжелые обо
ронительные бои иа ближних под
ступах к Лентп'раду. Часть на
ших товарищей погибла смертью 
храбрых в зтп грозные, по.тиые 
драматизма летние и осенние дни 
1941 года... 

•..Добровольцы-полптохпикп, ие 
имевшие вначале военной подго
товки, в последующем стали па-
'•тояищ^п! мастерами' военного де

ла. Студенты-воины С. А. Л}1иси-
мов, А. Л. Борисов, Л. Ду&аков, 
А. Я. Кочкарев, К. П. Селезнев, 
А. А. Смирнов, А. .V. Уразгиль
деев, Н. С- Яблонский и другие 
стали снайперами, на счету кото
рых значительное количество 
уничтоженных гитлеровцев»,— 
так вспоминает ветеран Великой 
Отечествепной войны А. Бабанов. 

Нт-й и многие другие воспоми-
Ш1ННЯ, документы, фотографии 
хранятся в нашем музее. И среди 
них две мемориальные книги, 
книги наше}! памяти о тех, кто 
ие вернулся с войны. 

Редко пустует музей. С ч^'вст-
вом большой б.чагодариости при
ходят сюда полкт1;хппки; к т о — 
вспомнить а прошедптх годах, о 
старых товарищах по учебе, кто 
— узнать славную нсторпю сво
его института. 

«Как здесь здорово! Просто 
уходить ие хочется!.. То, что уз
нали, произвело огромное впе
чатление. Хороию, что есть в ин
ституте такая комната-музей, где 
можно знакомиться с историей и 
жизнью родного нпститута, с его 
традициями, лучшими его пред
ставителями: бывшими препода
вателями и студентам[1, ставшими 
героями войны и труда...» (из 
кшгги отзывов). 

<< ...Хорошо, что н сейчас 6е-
реж110 и свято хранятся докумен
ты нрошлого, тех великих дней. 
После знакомства с .чкспоиатами 
музея етце более чувствуешь, что 
чы обязаны своей счастливой 
жизнью тем людям, которые от
дали все, чтобы нам жилось хо
рошо. Спасибо им!..» (ГЕЗ книги 
отзывов). 

«...После посещепня музея «ы 
по-другому взглянули на наш-ин
ститут, на наншх преподавателей. 
Ведь многие нз 1гих были в пер
вых рядах защитников Родины-
Мы будем такими же, какими бы
ли наши отцы и деды!» (пз кни
ги отзывов). 

Э. ЯНБУХТИНА 

Возник у нас в редакции та
кой вопрос: приближается Депь 
Советско!! Армии, так не нозпа-
1.'омить ЛИ наших читателей с од
ним нз ребят-отличников, прошед
ших в свое время военную стуж-
бу и поступивших затем в* Поли
технический? Папряжеппые поис
ки увенчались успехом, и вот в 
помещение редакщш заходит... 
наш старый знакомый Юрий Ар-

главное — это труд, а арнеиекая 
дисциплина это очень хорошо по
могает попять, 

— трудно было поступать в 
ннститут? 

— Сначала я занимался на 
вечернем подготовительном отде-
лсини Политехнического, а по
том... Не знаю, посидел, порабо
тал плотно пару месяцев — по
ступил. 

Старый знакомый 
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хнпов, ^ессмеквый" секретарь Ко
митета ВЛКСМ механнко-машпно-
стронтельного факультета, триж
ды командир ССО и РССО, на
гражденный медалью «За трудо
вую доблесть» н... Но не будем 
больше перечислять его многочнс-
лепные титулы и заслуги. 

Упускать счастливый случаи 
пе хотелось, и, как ии сопротив
лялся Юра, как 1ш говорил: 
«Сколько можно обо нпе писать, 
я вам панду прекрасных ребят», 
пришлось ему отвечать на вопро
сы; . 

— Где проходила ваша воен
ная служба? 

— Призывался я осенью 1970 
года, служил три года па флоте, 
в основном в Кронштадте (иожет, 
пе стоит обо мне говорить: ведь 
день Советской Армии, а я мо
ряк?), стал специалистом первого 
класса и вообще получил все зна
ки отличия, что только можно. 
Увечился в запас в 1973 году 
офицером запаса. 

— Как вы относитесь к служ
бе на флоте? 

— Сразу даже не ответить. 
Есть хорошие стороны, есть пло
хие. Служба есть служба. Тяже
ло, но и польза огромная. У ме
ня после этого, пожалуй, измени
лось отношение к учебе, да и к 
жизни. Стало ясно, что все-та1си 

— 4 д1е помешала ли военная 
служба учебе? 

— Пет, я сначала тоже так 
думал, что все-таки столько .тет 
не занимался, тяжело будет воз
вращаться. Но зато [1менно в ар
мии я научился работать нор
мально, в полную силу, часов по 
двенадцать в сутки, потом это 
так и осталось. На первом курсе, 
правда, были трудности с мате
матикой, и я даже сам удивился, 
когда начал получать пятерки.., 

Много еще. было вопросов. 
Юра, наконец, разговорился, но... 

Запись нашего разговора на 
этом придется прервать. Во-пер
вых, главная тема как никак — 
День Советской Армии, а во-вто
рых, вот последняя сказанная 
Юрой фраза: 

— Только вы мне пообещай
те, что не будете меня расхвали
вать и писать, какой я распре
красный... 

Придется выполнять обещание. 
В этом маленьком репортаже нет 
почти ничего, кроме тех слов, 
что сказал сам Юрий Архипов, 
б .семени- !н секретарь комитета 
ВЛКСМ ме.ханико - машинострои
тельного факультета... Все, Мол
чу. 

С. НАДЕЖКИН* 
наш корр< 

Право на счастье 
с како^) другом можно сравнить 

работу столяра - краснодеревщи
ка? Может быть, с работой ху
дожника. 

Наверное, не сыскать на свете 
труд более мирный, чем такон.--Что 
же касается стажа Ивана Павло
вича Лебедева в сголяриой ма
стерской нашего института, 
то можно назвать цифру — 
20 лет, а всего за пле
чами рабочего Солее полу
века, отданного своему делу, про
фессии, которая стала смыслом 
всеП его жизни. 

На призывном пункте, где в на
чале 1941 года набиралась диви
зия из рабочих'ополченцев, Лебе
дев был зачислен в состав 3-го 
стрелкового полка. С Петроград
ской стороны солдаты, как и он, 
только что освоившие премудро
сти владения оружием, шли прямо 
на передовую, проходившую всего 
в нескольких десятках километров 
от города. 

Под Гатчиной, сдерживая на
тиск фашистов, частн народного 
ополчения кровью платили за ка
ждую пядь советской земли. Здесь 
Иван Павлович Лебедев получил 
первое ранение. Два месяца гос
питаля ~ и снова в боевое распо
ложение, Невского пятачка. На 
невском плацдарме к гимнастерке 

вопка был приколот ордек Крас
ного Знамени, награда за посту
пок, достойный называться подви
гом. 

Прои.зошло это так. За бруст
вером траншеи, всего в несколь
ких десятках метров от окопов 
фашистов, можно было заметить, 
как к передовой подтягивают ору
дия, ну.теметы. Вылазку десанта, 
артиллерийский обстрел можно 
было ждать каждую минуту. Осо
бенно чутким следовало быть при 
охране склада боеприпасов. Имен
но там можно ожидать «сюрпри
зов». Так и случилось. Когда Ле
бедев увидел летящую в ящики со. 
снарядами немецкую гранату, он, 
конечно, не успел подумать о по
следствиях. Реакция была мгно
венной. Схвагил ее и вышвырнул-
Н.1 окопа. И только когда услыхал 
громыхнувший где-то вверху 
взрыв, понял, что рисковал не на
прасно... 

Иван Павлович Лебедев работа
ет сейчас столяром-красводерев-
и1,иком. Профессия его одна из са
мых мирных иа земле. Но за ней 
стоит нелегкая военная биография 
воина-ветерана, отстоявшего свое 
прдро на труд, право на счастье 
под сегодняшним безоблачным ке
бом. Ф. АНАТОЛЬЕВ. 

член молодежной редколлегии 



и А РУБЕЖЕ ДВУХ ЭПОХ 

П КОНЦЕ х и века развитие 
каш1тализма в России шло 

настолько быстрыми темпами, что 
стране требовалась масса отечест
венных специалистов. Причем 
промышленные круги требовали 
ие столько чшадлежаще подготов
ленных кадров», сколько руково
дителей промышленности, людей, 
иа которых могли положиться 
фпнапсовые воротилы. Этих спе
циалистов должны былп дать но-

-вые .политехнические институты. 

• Организация Санкт-Петербург
ского Политехнического институ
та была начата в 1898 году. 
•Однако, несмотря на «нужды про
мышленпостн», строителям приш
лось пережить немало волнений и 
разочарований. Строительство ин-
«тнтута несколько раз приоста

навливалось. Былн потрачены все 
выделенные фонды, истоптаны 
все передние «видных» домов, 
использованы все имеющиеся 
официальные и неофициа.тьные 
связи. 

Все же, несмотря на то; -чток 
иде'е постройки такого большого 
высшего учебного заведения с 
недовернем и скрытым страхом, 
как к рассаднику крамолы, отно
сился сам Нико.тай II, а получе
ние нужных средств тормози
лось — строительство в 1902 го
ду медленно нодходи.то к концу. 

Открытие инстит^'та все отк.ла-
дывалось. Это было тревожное 
время. Студентами Карповичем и 
Балмашевым были убиты в ко
роткое время два министра — Б о - -
голепов и Сннягин. .9то был от
вет на введание «Временных пра
вил», 1соторые возвращали сту
денчество ко временам Николая!. 
«Временные правила» карали 
студентов, .чамешанных в волне
ниях нск.иочсннем из универси
тетов и призывом в рекруты. Сту
денческие во.чпения охватили всю 
страну. Почти все университеты 
были закрыты. 'В отих усдошъях 

стало -даже неудобно « чшаоно то
ропить открытие нового инетиту-. 
та. 

}-]0 ЛИКВИДАЦИЯ с такнм 
трудом уже выстроенного 

института была не так-то легка. 
Она грозила скандальным проис
шествием и означала бы разрыв, 
правительственных сфер с круп
ной буржуазией. На это царское 
правительство не могло . решить
ся. Вот почему тогдашний ми
нистр финансов граф Витте пред
ложил еще не открытый ннсти
тут превратить в военное учебное 
ааведение, чтобы палочной дис
циплиной «уберечь» студентов от 
политики. Через 70 лет оказа
лись пророческими слова Пушки
на; 

«В Росснн лышнт все 
военным ремеслом 

И ангея делает 1га караул 
крестом...» 

Вскоре, однако, вопрос о вое
низации был снят, и 1 октября 
1902 года в Актовом зале состоя
лось торжественное открытие ин
ститута. 

Особое «нинанне уделялось 
401рме. Фуражка 4»ым «в черного 

г ОЛЬШИЕ перспективы для 
* ' расширения кругозора буду

щих специалистов представляет 
активное участие студентов в на-
уч'го-исследовательской работе, 
обеспечение единства учебного н 
научного процесса. Это позволяет 
индивидуализировать педагогиче
скую работу, дать возможности 
для личного общения ученых со 
студентами. 

На кафедре технологии маши
ностроения ММФ применяются 
различные формы участия студен
тов в научно-исследовательской 
работе: проведение конкурсов по 

ту со студентами в рамках <;Н0 
проводят: профессор И. С. Амо
сов, профессор О. Я. Л'онстанти-
нов, профессор В. А. Скраган, до
центы: И. Г. Мансырев, А. А, См11р-
нов и другие преподаватели ка
федры. 
Г> НАСТОЯЩЕЕ время на ка-
*-' федре ведется подготовка 

конкурса ,й.Тсхио"лог-79», задание 
на участие в котором предусмат
ривает краткий анализ состоя
ния вопроса, 1фоведение экспери
ментальных исследований иа спе
циально отведенном для этого 
участке технологического оборудо-

€ Н 
ормирует 

личность 
(результатам производственной 
лрактик'И (технологической и пред
дипломной), организация конкур
сов курсовых работ по технологии 
машиностроения, основам взаимо
заменяемости и технических изме
рений, проектированию приспособ
лений, автоматизации технологи
ческих процессов, по использова
нию средств активного контроля в 
технологии машиностроения и др. 
Регулярно проводятся олимпиады. 
Наряду с указанными формами 
работы проводятся вечера вопро
сов и ответов в общежитии по 
некоторым аспектам .научной те
матики. 

Помимо институтских, студенты 
спецнальностн 0501 принимают 
участие в городских и всесоюзных 
конкурсах и выставках. (В 1978 
году подано по 4 работы) Тремя 
экспонатами, созданными руками 
студентов, была представлена ка
федра на выставке «НТТМ-78». 

За хорошую и отличную .учебу, 
высокое качество представленных 
>̂аб€'Т в 1978 году награждены ди

пломами 1 степени студенты: Е. В, 
Андреев (гр. 541), В, Ф. Морозов 
(гр. 341), И. Л. Коновалова (гр. 
641), В. А. Красный (гр. 641), 
В. Н. Богун (гр. 641,/2); диплома
ми II степени: .С. Ю. Кулагин (гр, 
341), А. Я. Гвнльман (гр. 641/2), 
С. Н. Ковеленов (гр. 641/2), С. А. 
Линев (гр. 641/2), А. Б. Светлич
ный (гр. 641/2), , Л. В. Ушаков 
(гр. 641/2). 

Большую воспитательную рабо-

вания н реализацию идеи в «иде 
конкретной установки. В разработ
ке методики принимает участие 
доцент Н. В. Никитков. Следует 
отметить, что задания будут до
ведены до сведения всЛ( студен
тов специальности. Мы ждём от 
этого конкурса нового импульса 
свежих идей и практической по
мощи в решении задач, связанных 
с научными исследованиями, про
водимыми кафедрой, 
р АБОТА СНО кафедры нахо-
' ^ днтся в постоянном поле зре

ния партийной группы кафедры. 
Яланы СНО и нх реализация ре
гулярно анализируются и утверж
даются на партгруппе. Партийная 
группа кафедры через комсомоль
ский актив студенческих групп по
могает СНО организовать свою 
работу. Болыиую и плодотворную 
работу по СНО проводят ответст
венные за этот участок аспиранты 
В. П. Лимарев и А. Н. .Алексеев. 

В заключенне хочется с благо
дарностью отметить, что работа 
кафедры в этом направлении на
шла поддержку в ректорате нн-
с'тнтута, что нашло отражение в 
приказе ректора Л'г 309, где указа
но, что «...по степени участия пре
подавателей и научных сотрудни
ков в руководстве НИРС кафед
ра технологии машиностроения 
вошла в число призовых кафедр 
института средн выпускающих». 

В. АКИМОВ, 
партгрупорг кафедры «Техно
логия машиностроения» 

Еще совсем недавно, чуть 
более месяца тому назад, со
стоя.тся рейд «Полнтс,\-н11ка» по 
13-му корпусу общежития, где 
живут студенты-металлурги. 
Материал об этом был напе
чатан под заголовком «Наш 
дом — мой и твой». До сих 
пор отзывов на нзлон(енные 
в нем фатсгы не поступало, за
то появились на рсдакцион-
пом столе два новых доку
мента, с которыми мы .н зна* 
компмп наших читателей. 

Из докладной записки комен
данта 13-го корпуса С. И. Внк-
ланд директору студгородка... 

„.Прошу принять меры к об-
шественчостн корпуса. Уехали 
вес на каникулы. Корпус ос
тался )1а одного вахтера. Дру
жины нет, дежурных тоже иет. 
Общежитие ия отшибе, посто
ронним раздолье... 

...16 января разбил» дверь 
в коридоре и катались на ро-
лпковы.х коньках по коридо
ру, поцарапали пол. 20 января 
запачкали учебные комнаты, 
рйзб)!лн там 1.'встнльнин. а в 
комнатах вообще потонулп в 
1рпз1!. В корпусе участковый 
еше не разу не был, вызыва
ла все обещает зайти. 

Из справки комиссии совета 
при ларткоие и ректорате по 
работе в общежитии... 

В связи с докладной комен
данта 13-го корпуса С. И, 
Впкланд на имя директора 
студгородка В. П. Васильева 
совет при парткоме н ректо
рате по работе в общежитии 
создал комиссию по проверке 
изложенных факторов. 

.'11 января комиссия прове
рила 13-й корпус и уста)10внла 
следуюп1ее. В 713 комнате 
гфожпвают студенты 261/2 
группы В. Чигканов, С. Са-
1>гльев, Д. Купр1:яиов, студен
ты 201/1 группы С. Голубев, 
И. Быстрой. После окончания 
сессин оип уехали на каин-
11улы и оставили комнату в 
крайне безобразном состоя-
1:11и. Повсюду валялись пустые 
бутылки, на столе н полу — 
рлзбнтые стаканы, графин, 
окуркн и другой мусор. Разло-
мрно и приведено в полную 
негодность пять новых мяг
ких стульев. Разбит комнат
ный светильник, выбиты двер
ные стекла. 

Па третьем этаже студента
ми сломана лестничная дверь, 
имеются выбитые стекла в 
коридорных дверях, разбит 
светильник в учебной комна
те... 

Редакция газеты ждет от 
руководитспен Физико-метал
лургического факультета, проф
кома и комитета ВЛКСМ от
вета на нашн публикации. 

сукна с околышком темно-зелено
го бархата и иозо.точеиным вензе
лем из букв «МФ», положенных 
одна на другую. Злые языки ут
верждали, что «МФ» означают 
«Матильда Федоровна» — имя 
жоны тогдашнего шефа института 
графа Витте, а совсем не «Мини
стерство финансов», которому ин
ститут нрннадлежал. Затем шла 
тужурка черного цвета, застеги
вающаяся на пять позолоченных 
пуговиц, и с от.тожиым ворот
ничком темно-зеленого бархата 
и выпушкой по краю. 

Наступил первый день заня
тий. Лекцнн начались... и среди 
студентов очень скоро образовал
ся «Организационный комитет» 
иоторый уже 7 ноября 1902 года 
выпустил свою первую прок.тама-
Цию с призывом к студентам По
литехнического: .(Для общей 
борьбы о самодержавием спло
титься между собой и соединить
ся с остальными рядами студен
чества, как наиболее живыми 
представителями интеллигенции, 
и с рабочими...» Таково уже бы
ло тогда политическое ноложепие 
в стране, когда правительству 

никак' ке удавалось «уберечь» 
новое учебное заведение от поли
тики, которую гнали в дверь, а 
она влетала в окно. 

Можно сказать, что институту 
ве вез.7о. Приемы первых двух 
лет были скомканы и едва догти-
галн половины камеченн(п1 1гор-
мы. Занятия нестоянно прерыва
лись, а в 1905 году прекрати^ 
-тнеь совсем, ст>'денты «а полгоД'а 
былн распущены по домам. 

Институт получил славу «зме
иного гнезда». В подвалах глав
ного здания полиция обнаружи
ла типографские шрифты и ар-
тиллерн11скне снаряды. В стенах 
Политехнического организовалась 
количественно небольшая, но по
литически крепкая группа сту
дентов, кровно связанная с рабо-
чим_ классом. Это группа Россий
ской социал-демократической ра
бочей партии большевиков. Ак^ 
тивно участвуя в Петроградском 
рабочем движении, она дала име
на славных большевиков-ленин
цев — такнх как Фрунзе и Тод-. 
мачев. Институт стал средоточи
ем «строй классовой борьбы. 

ПО МАТЕРИАЛАМ МУЗЕЯ ЛПИ 

КОММЕНТАРИИ 

ИЗЛИШНИ... 

На снимках: Вот такую жи-

вониснуго картшгу застала ко

миссия в комнатах, где живут 

мехаллурги. -Как товврится, 

комментарии нзлкшни.,. 

Долйтйииик 
17 февраля 1979 г., 3-я стр. 



ПОЛИТЕХНИК 

С ВЕРОЙ В БУДУЩЕЕ 
В минувшем спортивном сезо

не выступление сборных команд 
11олитехнического института оста
вило же.чать лучшего. Уже в ко
торый год не вьпюлняется план 
высшего спортивного мастерства. 
В 1978 году ирп норме 9 масте
ров снорта СССР выполнено толь
ко 5, по официальным данным 
Ленгорспорткомитета. (Следует, 
правда, отметить, что общее ко
личество мастеров спорта в прош
лом году — 8 человек — позво
ляет надеяться на более значи
тельные успехи в новом сезоне). 

Почему мы заняли П1 место в 
чемпионате вузов г. Ленинграда 
(планировалось 1-е), ие успели 
вовремя оформить трех МС СССР, 
чем объяснить серьезные срывы 
в соревнованиях некоторых сбор
ных команд и отдельных спортс
менов? Эти и многие другие воп
росы возникают нри анализе на
шей работы. 

• В справке спортивной комис
сии, назначенной руководством 
кафедры физвоспитания с целью 
проверки дел по высшему- спор

тивному мастерству, отмечалось 
много исудовлетворителных пунк
тов но этому вопросу. Комиссия 
сделала вывод, что основной при
чиной, мешаюи1;ей успешному 
учебио-треиировочному процес
су и выступлению в соревнова
ниях является крайне слабая ор
ганизация и плохой контроль за 
этим участком работы. Недоста
точно активно ведется и идейпо-
воспнтателная работа в сборных 
командах институга. 

Руководство кафедры и правле
ние спортклуба «Политехник», 
понимая важность данных вопро-
еов, принимает меры для их не
медленного решения. Определены 
ужс основные направления учеб
но-тренировочного процесса на 
1979 год и факторы, способству
ющие успешному выступлению в 
соревнованиях. Наши спортсмены 
в предолиннийском году трениру
ются под девизом: «Паши спор
тивные достижения ~ Олимпиа
де-80», и мы надеемся, что иа 
Олимпиаде в Москве будут и сту
денты-политехники. . 

Предпосылки для оптимизма у 

нас есть. Успешно начали в эхом 
году свой спортивный сезон лег
коатлеты Кроткевич В., Засып
кин Л. (гр. 326/1), Коротенко Е. 
(174/1), которая на недавно про
шедших Всесоюзных соревнова
ниях студентов заняла 2-а ме
сто в беге на 60 м и заодно ус
тановила новый рекорд ииститу
та в беге на 100 м. Особенно 
порадовали . в январе лыжники-
гонщики. Сборную команду лыж-
пиков в начале сезона возглавил 
старший^ тренер, мастер снорта 
СССР Волков Л. И. В кратчайший 
срок он сумел сплотить коллек
тив, пересмотреть Нагр>'зки, уси
лить воспитательную работу. И 
результаты, как говорится, нали
цо: на чемпионате ЛОС СДСО 
«Буревестник» в январе команда 
заняла I место, оставив позади 
сильнейшие коллективы ЛГУ, ЛТА 
и даже Института физкультуры. 
Особо хочется отметить таких 
спортсменов, как: МС СССР Раке-
вич Г. (185 гр.), Телешун В. 
(281/1), Хованская П. (413/2), 
Голобородько Н. (234''2),' Егоро
ва Т. (162''1), Федотовских И, 

(325/1). Суслопаров В. (540'2). 
Мурашов С. (485), Сорокин С. 
(665/2), Цывунин- А. (126/2), 
Ушаков С. (136/1), Лузин А. 
(269), Сленов Л. (462/1), Мине
ев В. (.531/2), Жужчина С. 
(1361), Павлова С. (140), К со
жалению, условия, в которых при
ходится работать команде лыжни
ков, далеко пе соответствуют по
ставленным перед ней задачам. 

Очень хорошо, однако, что с 
каждым днем повышается ответ
ственность и энтузиазм наших 
спортсменов и тренеров, растет 
вера в собственные силы, и этим 
положительным сдвигам нельзя 
давать угаснуть. Высшее спор
тивное мастерство — это спор
тивное лнцо нашего института, 
показатель работы тренеров-пре
подавателей и один нз важнейших 
отделов кафедры фнзвоспитапня. 
Надо, чтобы отдел этот работал 
на полную мощность, на совре
менной научной н идейно-восни-
тательпой основе, формируя не 
просто «спортсмена», а студента-
олимпийца, будщего специали
ста, физически и морально здоро
вого человека. 

Н. РЫБЧАК, 
председатель спортнлуба 
«Политехннн» 

...Подобно испепеляющей и ра
зящей молнии рванулось острое 
смертоносное жало к сердцу про
тивника. Он осторожен и хитер, 
он приготовился к защите, но 
лишь нападение, решительный 
натиск — вот удел бесстрашных 
победителей. 

Стремительный бросок! Мыш
цы вздулись буграми. Словно 
мощная стальная пружина раз
вернулась вдруг для сокруши
тельного удара. Вперед, только 
вперед, навстречу долгожданному 
лавровому венцу! Так кровожад
ный тигр настигает в последнем 
прыжке трепетную лань. Еще не
много, н раздается торжествую
щий победный крик!.. 

Не отбито в последний момент 
умелой рукой сверкающее лезвие, 
и словно видим мы (см. снимок) 
мужественную улыбку 1геуязвнмо-
го соперника... 

Да, есть еще в Политехниче
ском отважные бойцы! 

Фото А. Холандовсиого 
слушателя ФОП 

Четыреста студентов нз пяти
десяти двух стран мира собра
лись на зимних каникулах во 
Всесоюзном студенческом интер
национальном лагере в Доме от
дыха имени Джузенпе дн Внтто-
рио в Зелеиогорске. Среди них 
были и представители нашего ин
ститута. Мне уже четвертый раз 
посчастливилось побывать в ин
терлагере, н каждый раз канику
лы в Зелеиогорске оставались в 
памяти надолго. 

Вот и сейчас на удивление бы
стро пролетели 12 дней смены. 
Дни былн насыи[ены самыми раз-

Каникулы в Зелеиогорске 
нообразными мероприятиями. Ко
нечно, в центре внимания был 
интернациональный форум «Слу
жить делу мира и прогресса», иа 
котором на разных языках звуча
ло одно: «Нет — войне!». 

Очень интересно проходилн 
встречи отдыхающ1гх с депутата
ми Сестрорецкого райсовета, уча
щимися ПТУ Л'г 20. ВнимательЕю 
слушали ипостраипые студенты 
лекции о новой Конституции 
СССР и о предстоящих выборах в 

Верховный Совет СССР. Всем за
помнились экскурсии по Ленин
ским местам, в репинские «Пе
наты», детский санаторий «Сол
нышко». 

- Самым веселым получился 
праздник «Русская зима». Чего 
только не было на нем: и сорев
нования на лыжах, п гонки на 
фиис1сих санях, и футбол на сне
гу, и различные аттракционы, и 
катание на русских 'тройках, и, 
наконец, самые настоящие рус

ские блины с чаем. Одним сло
вом, было здорово! 

2 февраля состоялся тфощаль-
ный бал, а на следующий день 
все уезжали. Впереди учеба, и 
каждый, кто был в нитсрлагсре 
в Зелеиогорске, возвращался на 
занятия хорошо отдохнувшим. 

М. АСТАНОВСКИЙ, 
студент 581-й группы, зам. 
секретаря номитета ВЛКСМ 
ФАУ 

. Г. ДРАННИКОВ 

Ё ГОСТЯХ 

У КИЕВЛЯН 
- С одним нз красивейших горо
дов нашей страны — Киевом мн 
по л.на коми лись в прошедшие зим

ние каникулы. Мы — это груп
па студентов Ленинградского по
литехнического института. В со
ставе группы были представители 
шести факультетов: ФЛУ, элек
тромеханического, физико-меха
нического, гидротехнического, ме
ханико-машиностроительного и 
РФФ. 

Что, прежде всего, интересова
ло нас? Конечно, как живут, как 

проводят каникулы нашп 
друзья ~ киевские политехники. 
Мы побывали в Киевском поли
техническом институте, с инте
ресом провели два вечера на дис
котеках, организуемых студента
ми КПИ, знакомились с достопри
мечательностями города. Поездка 
получилась очень интересная. 

Хочется верить,, что дальней
шее сотрудничество наших ин

ститутов будет крепнуть с каж-* 
дым годом. И подобные обмены 
делегациями, обмены опытом об
щественной, профсоюзной и ком
сомольской работы будут прово
диться и 8 дальнейшем. 

А. МАКАРОВ, 

руководитель делегации, 
член комиссии профнома по 
вузовским связям 

«Москва... как много в этом звуке...» 
Эти знаменитые пушкинские строчки вспоминались нам, когда 

мы бродили по известным московским улицам, площадям, скверам. 
Все здесь было так знакомо, хотя н видели впервые. 

Интересно и с большой пользо!! провели зимние каникулы сту
денты разных факультетов, но экономистам, мы считаем, повезло 
больше всех — ведь мы побывали в Москве! . 

Эта экскурсия была орга!!И301!ана в плане обмена группам1[ сту

дентов нашего института и другими вузами страны. 
Экономистов с Ленинградского политехнического можно было 

встретить и в Третьяковской галерее, и в музее изобразительных 
искусств-имени А. С. Пушкина, и на спектаклях Большого театра 
и Театра на Таганке. Одним словом, каникулы прошли здорово! 

Ю. МУРАВЬЕВ, 
председатель комиссии по вузовским связям профкома 

В декабре месяце скоропостиж^' 
но скончался- профессор-консуль
тант кафедры; «Электропривод и 
ЛИУ» Василий Гаврилович Дран-
ников. ' '. < 

Василий Гаврилович родился в 
Серпухове в семье рабочего. Тру
довую деятельность начал в 1920 
году на фабрике «Пролетарий», 
После окончания рабфака в 1924 
году был направлен для продол
жения учебы в Ленинградский 
индустриальный институт. С 
1930 г. Б. Г. Дранников начина
ет педагогическую деятельность 
на только что организованной ка
федре «Промышленное использо
вание электрической энергии» в 
качестве ассистента, а с 1934 г. 
доцента. В 1939 г. В. Г. Драння-* 
ков защитил кандидатскую дис
сертацию. В годы Великой Отече
ственной войны Василий Гаври
лович работал главным инжене
ром Вологодского Областного Уп
равления коммунального хозяйст
ва, отвечая за бесперебойное 
электроснабжение промышлен
ных объектов. '' 

С 1944 г. В. Г. Дранников ак
тивно работает над совершенст
вованием учебного процесса по 
подготовке инженеров-электропри
водчиков, а с 1958 года возгла
вил кафедру «Электропривод и 
автоматизация промышленных 
установок». В 1966 году ему 
присвоено звание профессора. В 
этот период полностью раскрылся 
его талант руководителя и воспи
тателя инженерных и научных 
кадров. Свой опыт и знания он 
щедро отдавал молодежи. В этот? 
период на кафедре развился ряд 
новых иаправлении научных ис
следований, в том чнсле в обла
сти создания автоматизированных 
электроприводов, характеризую
щихся повышенными требования
ми по точности, диапазону регу
лирования скорости н быстродей
ствию. 

В. Г. Дранников на протяже-" 
НИН всей своей жизни много вни
мания уделял воспитанию науч
ных кадров. За последние годы 
им подготовлено более 20 канди
датов технических наук. 

В. Г. Дранииковым написапо 
свыше 10 книг, 13 учебных по
собий и более 60 научных работ 
но различным вопросам автома
тизации и электропривода. 

За плодотворную научную и пе
дагогическую деятельность Б. Г. 
Дранников был награжден орде
ном «Знак почета» и медалями. 

Светлая память о Василии Гав
риловиче Драниикове навсегда ос
танется в наших сердцах. 

Группа товарищей 
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